



18ème conférence ministérielle du Groupe Pompidou

**Remarques de Bjørn Berge,
Secrétaire général adjoint du Conseil de l'Europe**

Lisbonne, 13 décembre 2022

Ministre de la santé de la République portugaise,

Ministres,

Invités de marque,

Mesdames et Messieurs,

Cette conférence coïncide avec la fin du programme de travail actuel du groupe, qui a été couronné de succès.

Et marque le début d'une nouvelle et ambitieuse.

Je commence donc par féliciter la présidence portugaise et tous ceux qui ont joué un rôle dans ce qui a été réalisé au cours des quatre dernières années.

Le programme adopté à Stavanger est né de la volonté de placer les droits de l'homme au centre des politiques de lutte contre la drogue.

Reconnaître l'impact terrible que la consommation de drogues peut avoir sur les individus et les communautés.

Et les conséquences tout aussi terribles de réponses mal conçues, et parfois punitives.

Le programme de Stavanger a reconnu que des pays partageant les mêmes idées pouvaient se réunir et contribuer à une meilleure vue d'ensemble et à une meilleure compréhension des choix politiques en matière de drogue.

Acquérir de nouvelles connaissances issues de la recherche et de la pratique concernant l'utilisation et l'abus de substances psychoactives.

Et contribuer au partage d'approches rentables qui donnent des résultats positifs.

Il a surtout aidé les États membres à élaborer, mettre en œuvre et évaluer des stratégies de lutte contre la drogue qui respectent les besoins et les droits des individus.

Tout cela a généré des connaissances importantes et des résultats positifs.

En particulier, de l'Académie internationale de politique des drogues lancée il y a deux ans -

Un outil d'auto-évaluation nouvellement créé qui permet aux États membres d'évaluer si leurs politiques en matière de drogues sont conformes à leurs obligations en matière de droits de l'homme au sein du Conseil de l'Europe et des Nations unies.

Sans oublier l'excellent travail réalisé sur les salles de consommation de drogue, à propos desquelles le groupe a organisé un séminaire très instructif l'année dernière.

Je suis également heureux que tout cela ait contribué à la croissance du réseau méditerranéen du Groupe Pompidou, MedNET, qui compte désormais 18 pays participants.

Chers amis,

Ce qui importe maintenant, c'est que le Groupe Pompidou se tourne vers l'avenir -

qu'elle exploite toutes les connaissances, l'expérience et l'expertise qu'elle a accumulées au cours de 51 ans et les applique à l'environnement

en évolution rapide dans lequel nous opérons aujourd'hui.

Le nouveau statut du Groupe, adopté l'année dernière, est la première étape pour y parvenir.

Notamment en étendant le mandat du groupe aux comportements de dépendance, y compris la consommation de substances légales telles que l'alcool et le tabac.

Et de nouvelles formes d'addiction comme les jeux d'argent et de hasard en ligne.

En plus de réaffirmer la nécessité d'une approche multidimensionnelle du problème de la drogue, la Commission européenne s'est penchée sur la question de l'accès aux médicaments.

La politique, la pratique et la science doivent travailler ensemble et être soutenues par une attention particulière aux droits de l'homme.

Je sais que cela nécessitera des efforts supplémentaires pour rassembler les acteurs de toute notre Organisation et dont le travail interagit avec les questions de drogue et de dépendance.

Mais nous pouvons nous appuyer sur les bonnes relations de travail qui existent déjà dans le domaine de la lutte contre le blanchiment d'argent.

Et la lutte contre la violence à l'égard des femmes -

Et ce que nous faisons ensemble pour mettre fin à la traite des êtres humains -

Et dans la lutte contre la cybercriminalité -

Ainsi que ce que nous faisons pour soutenir la société de l'information, et aborder les questions relatives à la justice pénale et aux prisons.

Le nouveau programme de travail triennal que vous vous apprêtez à adopter aujourd'hui permettra sans aucun doute au Groupe Pompidou de franchir de nouvelles et importantes étapes.

Il reflète les priorités de notre Comité des Ministres -

Promouvoir des politiques durables en matière de drogues et de toxicomanie -

Et la sauvegarde des valeurs démocratiques -

Tout en nous aidant à protéger les droits des personnes qui appartiennent à des groupes vulnérables et à risque.

Le programme vise également à réduire le trafic de drogues illicites.

Je ne doute pas que vous continuerez et que vous apporterez de nouveaux progrès.

Ces progrès seront pilotés par la nouvelle direction du Groupe Pompidou.

Dans quelques minutes, vous allez procéder à l'élection d'une nouvelle présidence et d'une nouvelle vice-présidence.

Ce n'est un secret pour personne que l'Italie et la Suisse assumeront ces rôles, respectivement.

Et je leur souhaite beaucoup de succès dans les mois et les années à venir.

Avec les adhésions de l'Arménie et de la Géorgie et, plus récemment, de l'Ukraine, le Groupe compte désormais 41 États membres.

Il s'agit d'un nombre impressionnant et, en même temps, d'un témoignage de ce qui a été réalisé et de ce que ce groupe de pays peut faire de plus ensemble.

Les drogues et les comportements addictifs évoluent et s'adaptent en permanence, mais il doit en être de même de notre réponse.

Elles font partie de toutes les sociétés et touchent toutes nos vies d'une manière ou d'une autre.

Il est donc dans l'intérêt de tous que les gouvernements répondent par des solutions perspicaces, efficaces et fondées sur des preuves.

Vous tous, présents aujourd'hui dans la belle ville de Lisbonne, ainsi que le Groupe Pompidou, y parviendront.

Bonne chance dans votre travail important !

Merci de votre attention.